

SE PUBLICA

LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Director,

D. PEDRO CORRAL.

No se devuelven los escritos.

¡¡ESPAÑA CON HONRA!!

PERIODICO CATÓLICO-MONÁRQUICO.

PRECIOS.

En Salamanca un mes, 4 rs.—Tres id. 10.—Seis id., 18.

Punto de suscripción.—En Salamanca en la Imprenta del Periódico.—Fuera de Salamanca por libranzas ó sellos de correos, un mes 5 rs.; un trimestre 13.

ESTO SE VÁ.

Treinta y cinco años de ofrecimientos, engaños y decepciones empleados para alucinar al pueblo, no han sido bastantes para desilusionar á muchos desgraciados, que aun esperan en su lamentable ceguera una época de bienandanza, de ventura y prosperidad. Centenares de jornaleros y artesanos no ha mucho saludaban, poseídos de frenético entusiasmo, el sol de la nueva dicha y felicidad que irradiaba en el horizonte político de nuestra patria ¡Qué de reformas iban á venir! ¡Qué de mejoras! ¡Qué de trabajo para las clases que dependen de un jornal! ¡Qué de ventajas para el comercio! ¡Qué de...!

Se reducirán las contribuciones con las economías. Desaparecerán los consumos. Minorará el número de empleados, se rebajarán los sueldos, no habrá quintas, ni matriculas de mar. La mas severa moralidad presidirá los actos de la nueva administracion. Se desarrollará el espíritu de asociacion, y con la libertad de cultos y proclamacion de las demás libertades, que gozan las naciones mas abanzadas, renacerán en la nueva Hispania aquellos gloriosos dias de renombrada memoria.

No, esta situacion en nada se ha de asimilar á las pasadas. Los liberales jamás han planteado, decian, en su verdadera pureza nuestras doctrinas; no han desarrollado el sistema en sus genuinas y legítimas consecuencias, pero ahora es ya otra cosa. Han desaparecido los obstáculos tradicionales, y nada hay que se oponga á que sea una verdad el régimen representativo.

Así se hablaba, así se creía hasta por algunos bobalicones, que sin haber sido nunca liberales, esperaban de la revolucion que acababa de llevarse á cabo sin oposicion ni contrariedad de nadie, todo cuanto constituye la prosperidad y engrandecimiento de una nacion. Todo, se decia, por el pueblo y para el pueblo. Pero ¡oh pueblo! ¡oh desgraciado pueblo! Te han dado, reconocido mas bien derechos: te han armado como si esto fuese una gran necesidad. Te han concedido derecho electoral, y has votado por tus representantes diputados, cuyos sueldos pasan de *nueve millones*. Te han llevado y traído por calles, plazas y paseos al acorde compás de *himno de Riego*, pero tus hijos se mueren de hambre y de frio. Tú pueblo endiablado, y mueres del tifus hasta en medio de las calles, y te ves solo, abandonado, con los derechos que acaban de otorgarte; tus hijos pagan la monstruosa y desigual contribucion de sangre, y por parte sostienes con tu sudor la misma plaga de empleados inútiles, las mismas

cargas, los grados, ascensos, entorchados de los prohombres de la nueva situacion.

Tú ¡oh pueblo! habrás de pagar en nombre de las *economías* las mismas contribuciones que antes, pagarás los réditos de los *dos mil millones* que el nunca bien ponderado Figuerola ha sacado, los *mil millones* mas que de nuevo pide, y todo por supuesto sin contar los empréstitos hechos y el abandono en que se encuentran los que cobran haberes del Tesoro público, sin pagar los réditos de la deuda. Tú ¡oh pueblo! pagarás los ciento ochenta millones anuales que representa la cifra de 54.000 cesantes; sostendrás el mismo ejército. En cambio ¡oh pueblo! tienes las ventajas que te ha proporcionado la revolucion en su triunfo. «Ya conoceis, Españoles, diré con el Sr. Aparisi Guijarro en su opúsculo *El Rey de España*, ya conoceis sus obras, ya sabeis si nos ha hecho felices.»

«Esa revolucion ha sido fecunda para el mal porque solo fué castigo; y porque solo fué castigo, Dios la condenó á esterilidad oprobiosa para el bien.

«Solo una cosa tuvo grande... la codicia; de todo se apoderó y todo lo devoró; bienes de conventos, y de iglesias y de hospitales y de pueblos.

«Y con haberlo devorado todo, si en el año 33 debiamos cinco mil millones, debemos hoy veinticinco mil.»

«No está ya, como decia Mirabeau, la asquerosa bancarrota á las puertas de casa, que está dentro de casa.

«Pero hay otra bancarrota mas funesta, la bancarrota de las costumbres y la bancarrota de la autoridad; que el parlamentarismo, enfermedad galicana, nos ha corrompido; y no se yo que en España se respete á nada y á nadie, á no ser el látigo de Prim, ó á los cañones de Caballero de Rodas.

«Juzgad el estado de España por lo que pasó y está pasando en estos dias; se despidió á una señora como á una sirvienta infiel: se derribó templos católicos y abrió templos protestantes; se hizo llorar á mujeres santas y hasta al mismo Dios de nuestros padres se ha puesto en caricatura. Y aquí se afanan algunos para darnos por rey á Montpensier, ese francés ingrato, y allá se grita que viva la república! y aculla asoma su faz el socialismo y España asustada y escandalizada levanta los ojos, y vé en la cúspide del poder á Prim, Serrano y Topete.

«Comienza el principio del fin, y vamos á conecer la última consecuencia del liberalismo galicano... ¡oh siglo de la luz, tú verás á los españoles vagar despedazándose entre tinieblas invisibles como los condenados del dante!...

«Pero un pueblo no muere; España

no puede morir: recordando palabras de Chateaubriand, no creeré jamás que escribo sobre el sepulcro de España. Hé consultado á oráculos que no mienten, y la que en todos tiempos ha sido predilecta de Dios y brazo derecho de la cristiandad... no morirá.

«Pero despues de la gran confusion ¿quién pondrá orden en España? Despues de la gran desolacion ¿quién reunirá en España todos sus elementos conservadores, y le dará gobierno estable y ansiada paz y libertad verdadera?»

Ello es una necesidad, ello es inminente, por eso creemos, tenemos la seguridad de que *esto se vá*.

LOS REYES CON CHICHONERA.

¿Que le parece á V. D. Crispulo, salvará Figuerola la Hacienda Española?

No lleva ese camino

¿Y Montpensier será Rey permanente de España?

Dice el refran que del dicho al hecho hay...

¿Y la revolucion tendrá juicio?

No hable V. al avaro de caridad.

Yo le pregunté á mi vez á D. Restituto ¿saldrá el sol al:

Hombre, si Dios lo manda...

¿Se salvará Cuba? ..

No señor, porque ha dicho el Gobierno que el mejor medio de salvarla, era concederla *libertades*, y aleccionados los cubanos por Castelar, con aquella leccion de derecho político, corta pero elocuente como un garrotazo, acerca de la libertad de cultos, que no se *pide* sino se *coge*, han dejado de ser caballeros del *daca* (fórmula oscurantista,) para hacerse ciudadanos del *tomá*. La libertad de los liberales es como un ciego rodeado de banastas de huevos, lo que toca lo aplasta. Así es que los cubanos, no quieren aguardar á que el gobierno les dé la libertad, se la toman y corrigida y aumentada, y los esclavos hacen lo mismo. Desde hoy mas podrá decirse, la libertad es negra en parte (por lo menos.)

D. Crispulo vamos á ver ¿y el niño *tísico* podrá hacer la felicidad de España?

Lo que es eso aunque Dios lo mande ¡Pobre país! ¡Para *nenes* estamos.

Pues vele ahí, como diria Gonzalez Brabo, es decir, ahora no lo diria, porque no le conviene decirlo; pero es irdudable que la razon del Valle de Andorra, es el poderoso sostén de la candidatura regia del niño Alfonso. Pues hay media docena de caciques de provincia que les gusta, no Alfonso, sino el manipular elecciones, repartir empleos, llenar credenciales que se llevan en blanco, como precio del voto en situaciones de apuro ministerial; en fin ser lo que se llama, una potencia política de territorio.

Y eso no: nosotros los liberales, no hemos hecho la *gloriosa* para tales fines, ni he regalado púlpitos á los Calatravas de Madrid (aunque ahora los reclame,) para quedarme *per instam*; ni Izquierdo ha nacido con la *sin ejemplo*, para que le desteten á los cuatro meses. Nosotros los liberales no queremos al niño *tísico*, por muchas razones: pero hablando á liberales no diré mas que una, que es, como la lepra, todo el mundo huye del paciente, es la degradacion absoluta en el orden político, civil etc. El niño Alfonso es... que la suelta señores... es... *neo*. Le aplasté.

Me parece que se equivoca V. en eso D. Crispulo. Los liberales no querrán al niño *tísico* no solo por lo que V. dice, sino principalmente por ser niño, porque un país que se hunde, no puede sostenerlo la mano débil de un niño; porque necesitaria Regente, lo cual equivale á resolver la cuestion de persona régia, porque si la hacienda se ahoga, un pipiolin no puede nadar y salvarla ¡Conque no ha podido Figuerola, y podrá...! En fin porque el cetro de España es hoy demasiado pesado, para convertirle en *sonagero*.

Lo que es eso, yo le diré á V. D. Restituto, nada de eso mirariamos los liberales, si el niño *tísico* nos tuviera cuenta, porque su mamá tan niña era como él, y no la hicimos ascos; es verdad que entonces teniamos á nuestro lado, á la madre de los españoles. Lo que es, como á la criaturita le viniera de raza la libertad... apechugábamnos con todo, que España no está para ser regida por *papillistas*. No se repara, que no puede tener autoridad, el que ya heredó el desprestigio. Eso que importa, que está *ético* y se morirá. Ahí están los republicanos que se lo tragarian gustosos, y no habia que enterrarlo. Le digo á V. que si el chico fuera liberal... pero no lo es... Por lo demás tengo yo dos gemelos de tres meses. y ya les llevo vestidos de voluntarios, á pesar de que rabia la niñera porque la arañan las narices, las celdas del flamero. A los reyes liberales les basta el *uniforme*, lo demás lo hacemos nosotros.

Pues V. dirá D. Crispulo lo que quiera; pero á mi me parece que un niño en las actuales circunstancias, seria una calamidad para el país. ¡Si tuviera por madre á Doña Maria de Molina!...

Ya entonces... es decir si fuese lo que no es, ó lo que es no fuese. No ha dicho V. nada, si fuese su madre Doña Maria de Molina, la cuestion variaba; mas sin embargo con Doña Maria de Molina y todo, no habian de faltar Laras, ni Cerdas. Las minorias son siempre el azote de los pueblos.

Por esa razon desecho igualmente al niño *terso*, porque al fin es niño.

En cuanto á ese punto hay que tener en cuenta, que muchas veces las palabras son un epigrama de la idea como sucede ahora: el niño *terso* tiene 24 años; ya ve V. que es un niño de edad bien avanzada: por lo demás parece extraño que á los 24 años unidos á la robusted, la legitimidad, no se pueda reinar, cuando se reclama el sufragio universal con sola la circunstancia de 20 años: de ser niño, sería el niño de *zangolotino*. Volvamos á D. Alfonsito ¿no conviene D. Crispulo conmigo, que desgraciado del país, á quien Dios castiga con un rey con chichonera?

Repito lo que he dicho. Si el Rey ha de ser liberal, poco importa; asi llevaremos mejor los liberales, los andadores del gobierno; mas sinó es liberal no nos conviene.

Pues señor sea liberal ó no, un rey niño es la desgracia de una nacion, el piquete de los partidos, el blanco de las ambiciones. Abrase la historia, ni Hércules ni el joven Alejandro logran empuñar el cetro de Macedonia que su padre hiciera inmortal. Un comerciante de Cornita llamado Tarquino, arrebató la corona de Roma, á sus pupilos los hijos de Anco-Marcio ¡Que de luchas intestinas nos presenta la minoridad de Alfonso XII! La sangre que se derramó en los primeros años de la ex-reina, no necesito decirlo, lo sabemos todos ¿á qué referirla? El hombre que piense de buena fé, el que desee de la misma manera la felicidad de su patria, el que no busque medio personal, ó bastardos fines de quien no puede asociar su nombre á un niño, á un rey con *chichonera*.

Ha dicho un político que antes de la *gloriosa*, España era un compuesto de quince millones de esclavos, despues de quince millones de locos; no estoy conforme: en todo caso hoy seria España quince millones de esclavos-locos. Un niño no tiene fuerza para romper las cadenas del esclavo, ni inteligencia para alumbrar la mente del loco. No conviene á la España un Rey-niño.

¡Reyes con chichonera!... ¿Y quien dá á los pueblos chichoneras morales para evitar los golpes que le diera su inocente Rey?

Querida patria, plegue al cielo que nunca conozcas un Rey con chichonera.

Mi estimado Perico: Voy á ocuparme de las Cortes Constituyentes. No me parece justo callar, cuando tantos hablan á un tiempo. El ciudadano Castelar ha dicho que las Cortes tienen el privilegio de llamar la atencion del mundo. Tiene razon el diputado demócrata. El ruido de sus borrascosas sesiones ha llegado hasta asustar á las cabras que pasen tranquilamente en estos montes, y aun estremecerme á mi, aunque tan acostumbrado ya á la algaravia parlamentaria. Las Cortes estas dejarán memoria en los fastos parlamentarios: en esto estamos conformes Castelar é yo: toda la dificultad está en saber de qué modo llaman la atencion de la Europa.

Erostrato, hombre oscuro, salió famoso poniendo fuego al templo de Diana. Cuando Carlos V subió al templo de Rotanda, el mentor que le acompañaba tuvo intencion de hacerle medir la distancia que hay de la claravoya al pavimento, solo por unir su nombre al padre de D. Juan de Austria. Dios nos libre de que las Constituyentes quieran imitar al pastor de Efeso ó al mentor de Roma.... están dando todos los dias muestra de demasiado juicio para que vayan á hacer ninguna calaverada. Si pecase en algo, será en no resolver ninguna cuestion importante, en dejar las cosas como estaban en Seliembre, ó acaso en peor estado. Lo único que puedes esperar con confianza de ellas es el que vayan madurando al sol de los alborotos, y con el riego de su descrédito el árbol que tronchado por la revolucion, vá echando mas fuertes raíces en el corazón de los españoles. Ese árbol es la materia con que se ha de fabricar el trono.

Pero no vayas á creer que el artifice serán las Cortes; ya te dije en mi anterior, que las Cortes son importantes para crear una magestad, que es un representante de Dios en la tierra. No han recibido esa mision. Lo que son capaces de hacer y acaso harán los diputados es una tortilla ó un pastel, sobre todo si estrellándose en una coalición, las garras de sus dedos se baten en cobre ó en oro, como los huevos en un perol. Dispénsame esta metáfora de cocina, no es mia, es original del ciudadano Orense, y anda muy en boca por la cocina de la situacion. Cualquiera que sea el pisto que en ella se confeccione en el horno de los debates, ó en la urna de una votacion, ha de ser para comida solo en familia *bien unida*, y en una sola mesa, la mesa del presupuesto. Yo te aseguro que el manjar es esquisito, tiene un sabor asi como de turron. Pero por lo mismo que es una golosina, me temo que los gatos han de hacer una diablura, mientras los convidados se preparan para sentarse al festin. Si quieres saber quiénes són aquí los gatos, no tienes mas que abrir por cualquiera de sus páginas el *Diario de las sesiones*. Se me figura que no las tienen todas consigo los Lardy de la situacion.

Mientras esto sucede, y esto lo ha de traer y descubrir el tiempo, justo será que dejándonos de guisos y de pasteles, que es una metáfora demasiado prosaica para una nacion de tantas glorias como la España, veámos el nuevo lustre que las Constituyentes han de agregar á su brillante historia del mundo, que participan de todas sus grandes instituciones. Habrá dicho su panegirico, su mas cumplido elogio. Estas Cortes son con efecto un geroglífico egipcio, una satrápica persa, un imperio celeste ó chino con sus mandarines y con su muralla para que no entre el que no sea de la familia feliz. Tienen tambien algo de arcontado griego, de triunvirato ó mas bien de trecentunvirato-romano, de sanedrín judío, de bajo imperio. Pudieran compararse al cargo interregno alemán ó á un divan turco, al santo sínodo ruso, al parlamento largo inglés, á la asamblea legislativa iba á decir á la convencion.... en fin menos de Cortes.... Constituyentes españolas tienen de todo lo que encuentres en el basto campo de la historia. Eso no, no son Constituyentes porque nada constituyen, y lo acabarán de destruir todo, ni son Cortes, porque no son españolas, y no son españolas porque ejemplos, comparaciones, lenguaje, en fin, hasta el rey que nos quieren regalar, todo en ellas es extranjero.

En cambio de este pequeño defectillo, tienen otras muchas y muy buenas prendas, y si me preguntas mi opinion sobre el particular, te diré lo que un embajador célebre acerca del senado romano. Los diputados españoles me parecen un congreso de reyes. Y la razon es obvia, cada uno

ha llevado un cacho de soberanía en el bolsillo cada uno tiene un rey en ciernes en su cartera. Posible es que no acierten á elegir al rey de España, que se divida en trescientos girones el mantlo de la soberanía. Pero no, por eso las Cortes dejan de ser, mientras el rey no se sienta en el trono, un verdadero congreso de reyes. Así entre tanto Serrano, será el rey de Avila de los Caballeros, Prim el rey de las Islas afortunadas y de las gentes agradecidas, Sagasta el gran elector del imperio, Topete el rey de los peces de y los atunes ó mas bien de los mares, tomando el continente por el contenido. Lorenzana es el rey mudo que tambien hay magestad y elocuencia en el silencio. El Sr. Zorrilla si algun dia se trocara su apellido en el de Leon, le llamariamos el rey de las selvas: mientras se contente con escribir folletos como el que impugnó un alumno de la Universidad de Salamanca, le llamaremos simplemente el rey de los sábios. Figuerola reinará sobre los bolsillos, interin la revolucion no les rompa, que despues podrá sentarse si gusta sobre los escombros de la Hacienda española: y á Romero Ortiz ¿qué destino le daremos?... se le pudiera nombrar v. g. gran oriente de alguna lógia, le podriamos dar un protectorado como el de Cromwell, en fin le haremos rey de los mahometanos, de los protestantes, de los judios

Y por no serte molesto, la Union será reina de los destinos, del presupuesto, el Progreso rey de los niños del limbo, y la democracia el París de la situacion. Ya sabes, Perico, que el hijo de Priamo con el robo de Helena causó la guerra de Troya, solo que la Helena aquí es el progreso, y Menelao es la Union liberal: están trocados los senos y los papeles, y yo no sé porque no soy profeta, pero se me figura que arde Troya... y que dentro de poco sus ruinas van á ser tan célebres en el mundo moderno, como en la edad antigua las ruinas de Troya. Ha entrado ya por sus puertas un caballo que sospecho ha de contener en sus entrañas una multitud de griegos, que ha de ser el caballo de batalla en que los tres partidos se disputen la victoria. Por lo que pueda ocurrir, Perico, salte de esa ciudad del Troya de la situacion, y ven á España donde te recibirán con los brazos abiertos las nueve décimas partes de la nacion, y en especial tu amigo

El Solitario.

Parece que no pocos dias ha, se comunicó á Paris por varios conductos autorizados y por amigos leales, que tres personas, cuyos nombres se designan, salieron de Madrid, y ya se encuentran en la Corte de Francia con ánimo de asesinar al joven Carlos VII, representante de la monarquia legitima de España. Cuando recordamos que iguales medios se emplearon durante la guerra civil, y despues con Cabrera y otros incorruptibles beneméritos Gefes Carlistas, todo lo tememos de los que no manejan otras armas que el aleveo puñal del sicario y del traidor.

Entre los diputados que votaron contra la proposicion de incompatibilidades presentada en las Constituyentes por el anciano Sr. Orense, hemos leído el nombre del Sr. Gil Sauz, Subsecretario de Gobernacion. De qué distinto modo piensa este Señor ahora que es empleado, de cuando no lo era. Lo que puede el presupuesto.

El próximo Concilio ecuménico llevará el nombre de primer concilio del Vaticano, y tendrá lugar en la nave derecha de la Iglesia de San Pedro, en la que se están disponiendo sitios para dos mil personas.

La situacion de los pueblos despues de la *gloriosa* es cada dia mas envidiable. Del gobierno está recibiendo para consuelo de su malestar... Política. De los municipios. Filosofía. De los caudillos. Abandono. Sumadas estas partidas dan por resultado. La miseria.

C...
Aca...
Cato...
to e...
17...
merc...
inau...
firma...
pre...
paño...
que...
fiend...
que...
Se...
ha e...
puebl...
la fo...
Lune...
Go...
Marte...
Miérc...
che...
Jueve...
Viern...
En...
Sábado...
Ped...
Pri...
el fol...
curso...
cientí...
presid...
mision...
desem...
con lo...
gun re...
mas s...
veranc...
¿A...
vuestra...
es una...
rasa q...
la vida...
de la...
pensam...
la doct...
la soci...
de Dio...
filico...
jos de...
en tor...
mantuv...
no pud...
al hom...
las rev...
muerto...
los vai...
de la...
intelect...
alenta...
tura...
cillas...
mas m...
ha resu...
gencias...
do se...
del aye...
cido...
tan jun...
la vida...
fogaz...
ca

Con verdadera satisfaccion hemos sabido que la Academia científico-literaria titulada «La juventud Católica» va adquiriendo cada dia mas incremento en esta Ciudad, pues en el corto trasecurso de 17 dias que lleva de vida, ha aumentado el número de sus socios desde 47 que eran cuando se inauguró hasta 88 que hoy cuenta: esto nos confirma que el espíritu religioso que ha sido siempre el carácter distintivo de la nacionalidad española, no ha muerto aun en nuestra patria; por que cuando una causa tiene jóvenes que la defiendan, no solo demuestra su lozana vida, sino que está llamada á existir mucho tiempo.

Se nos ha dicho tambien que dicha Academia ha establecido cátedras para la instruccion del pueblo, las cuales muy pronto tendrán lugar en la forma siguiente:

Lunes.—Geografía.—Desempeñada por D. Lorenzo Gonzalez Benitez.
 Martes.—Economía social, por D. Alberto Aparicio.
 Miércoles.—Historia de España, por D. Manuel Sanchez Gonzalez.
 Jueves.—Moral social, por D. Manuel Gomez Madrid.
 Viernes.—Elementos de Derecho natural, por Don Enrique Gil y Robles.
 Sábado.—Nociones de Religion Católica, por Don Pedro Eraña y Cejudo.

Principiamos á inserir con el mayor gusto en el folletin de nuestro periódico el elocuente discurso que en la sesion inaugural de la Academia científico-literaria «La juventud católica» leyó el presidente de la misma, D. Enrique Gil y Robles.

SONETO.

Suspira por el puerto en noche oscura
 Triste bajel que el huracán quebranta,
 Y al cielo, del abismo lo levanta
 Para hacer mas horrible su fractura.
 Así España sumida en la amargura,
 Juguete de ambicion é infamia tanta,
 En peligro su honor, gloria y fé santa,
 Sin consuelo encontrar á su tristura:

Clama al cielo y pidele ferviente
 Un Rey noble, valiente y generoso
 Que remedie su estado envilecido;
 Un ángel se presenta refulgente:
 Preséntale á D. Carlos, cariñoso,
 Y en él mas aun le dá que le ha pedido.

EL PASTOR, EL PERRO Y LAS OVEJAS.

Fábula patriótica.

Cierto pastor, más liberal que Riego,
 Tenia en su majada
 Un perrazo de presa, cuyas pulgas,
 Al decir de los lobos, eran malas.
 El gacón del perro defendía
 Respetable carlanca,
 Y con ella y sus dientes, las ovejas
 Sin temor á enemigos descansaban.
 Pero el pastor, que siempre tuvo en mucho
 Ser el hombre más libre de su patria,
 Quejábbase del perro, por el gasto
 Que su manutencion le ocasionaba,
 Y porque, á veces enseñando el diente,
 Con ascendente audacia
 Hincábalo en las piernas de su dueño
 Hasta sacarle regular tajada.
 A fuerza de pensar, como era listo,
 Halló el pastor un medio que buscaba;
 Y así dijo á su perro: «como encuentre
 »Unas cuantas ovejas voluntarias
 »Que guarden el rebaño, protegidas
 »Por tu misma carlanca,
 »Licenciaré tus dientes militares
 »Porque ya no me harán ninguna falta.»
 Varias ovejas de feroces bríos,
 O de lengua muy larga,
 Se ofrecieron gustosas á su dueño
 Para guardar rebaños y majada:
 Y el pastor, dando saltos de alegría,
 A cada oveja puso una carlanca,
 Y dióle al perro puntapié tan fuerte,
 Que le echó á las Provincias Vascongadas.
 ¡Que animosas quedaron las ovejas!
 ¡Con qué fiera actitud daban la guardia!
 Y el pastor, dando brincos, repelia:

«Mientras tenga esta tropa voluntaria,
 »Ni necesito perros comilones,
 »Ni queda un lobo en toda la comarca.»
 Pero el picaro perro que era un luno,
 Estaba cavilando una perrada:
 Se entendió con dos lobos que venian
 Del Norte de las crestas pirenáicas,
 Y cayendo los tres sobre el rebaño,
 A tiempo que el pastor se atragantaba
 Con unas sopas, no dejaron vivo
 Ni siquiera un cordero en la majada.
 Pero dirá el lector: ¿y aquellas fuertes
 Y terribles ovejas voluntarias?
 Como ovejas, al fin, al ver al lobo,
 Despues de dar balidos á la patria,
 Echaron á correr, con disimulo,
 Tirando en el camino las carlancas.
 (De D. Quijote.)

Quando hablaba el general Prim en la sesion del martes, y contestando á Castelar, decia: «Yo sabré hacer respetar los acuerdos de las Cortes soberanas, cueste lo que cueste; y si tenemos ó no tenemos rey, á S. S. no le importa,» exclamaba un funcionario público:—«Se me figura oír al general Cavaignac en 1848.»
 —«Y yo á un sargento de peseteros en 1836,» replicaba un cesante marchándose de la tribuna.
 (De Quijote.)

El ayuntamiento de Madrid no ha asistido en esta Semana Santa á las funciones religiosas. El pueblo en general ha asistido este año mas si cabe que otros años, á las funciones religiosas que se han celebrado en esta Semana Santa. El ayuntamiento de Madrid se dice representante del pueblo.

El ayuntamiento de Madrid no ha querido sufragar, como es costumbre, los gastos de la procesion que todos los años tenia lugar en esta villa en el dia de ayer. El pueblo de Madrid, que es el que contribuye á los fondos del ayuntamiento, esperaba con ansia en el dia de ayer la procesion de costumbre.

mision que como católicos y como españoles estamos llamados á desempeñar luchando con las armas respetables de la ciencia y con los esfuerzos de una propaganda franca y leal; por eso ningún resultado seria para nosotros mas satisfactorio, mas honroso, mas sublime, que el de ver coronada nuestra fé y nuestra perseverancia con un triunfo al que en parte habiamos contribuido.

¿A qué causa podeis consagrar mejor que á la Unidad católica, vuestra inteligencia y vuestro corazon en esa época feliz en que es una necesidad para el individuo dar salida á la sávia generosa que mantiene puras sus ilusiones y enciende el entusiasmo de la vida? ¿Donde encontrareis una idea que sintetice mejor que la de la religion católica, la verdad, la justicia y el patriotismo, el pensamiento celeste y el interés nacional? Ninguna otra que la de la doctrina santa que predicó Jesucristo y que conserva incólume la sociedad que fundó antes de despedirse del mundo. La Iglesia de Dios resistió en el secreto de las catacumbas todo el poder gentilico conjurado en su dano; vió impasible cruzar sobre los despojos de Roma todo el furor de las invasiones agrupadas despues en torno de la cruz para recibir los resplandores de la verdad; mantuvo enhiesto el derecho en épocas de fuerza y de despotismo; no pudo concluir con ella la Reforma apesar de que emancipaba al hombre de su responsabilidad moral y aunque al impulso de las revoluciones en derredor suyo se han hundido tronos y han muerto generaciones viejas aun es bastante fuerte para arrostrar los vaivenes cuya impotencia demuestran la firmeza incontrastable de la institucion divina. La religion católica ha visto en el orden intelectual como en el material estinguirse el soplo mundano que alentaba ciertas instituciones, ciertas ideas. El Gusto en Literatura, en Bellas artes sustituido por nuevas concepciones mas sencillas y unas, mas magestuosas las otras, mas atrevidas estas, mas modestas aquellas, ha huido con las épocas de su esplendor, ha resucitado en siglos restauradores y ha revestido segun las exigencias del tiempo formas múltiples, esteriorizaciones distintas. Todo se aniquila ó se sustituye en el mundo; entre los escombros del ayer vislumbran los albores del hoy, los hombres que han nacido sobre las tumbas de otros hombres, los héroes que se levantan junto al sepulcro de los cobardes, los libertadores evocados á la vida entre las cenizas de las víctimas. Todo cambia, todo pasa; fugaz como las ilusiones de los años, solo una institucion ha per-

DISCURSO INAUGURAL

QUE

EN LA SOLEMNE APERTURA

DE LA

SOCIEDAD CIENTIFICA Y LITERARIA

LA JUVENTUD CATOLICA,

LEYÓ

EL PRESIDENTE DE LA MISMA

Don Enrique Gil y Robles.

SALAMANCA:
 IMPRENTA Á CARGO DE ANTONIO DE ANGULO,
 Rua, 57.

El ayuntamiento de Madrid se dice representante del pueblo.

(De la Legitimidad.)

Progreso de catolicismo en América.— El periódico americano *The Banner of the South* (el *Estandarte del Sur*) dice en su número del 6 de Febrero: «La Iglesia católica de los Estados Unidos demuestra un notable progreso: aun no hace ochenta años que llegó á aquel país el primer Obispo católico, y hace sesenta que los Estados Unidos no formaban mas que una diócesis. Actualmente hay allí 50 Obispos y vicarios apostólicos y cerca de 3,000 sacerdotes. Calcúlase que la población católica cuenta hoy de siete á nueve millones en este país. Desde 1850 el número de iglesias se ha triplicado casi, y al mismo tiempo en estos últimos siete años el clero y el pueblo han aumentado un 50 por 100»

El catolicismo se difunde por todas partes; por el Norte, por el Sur, por el Este y por el Oeste, conquistando y disponiéndose á conquistarlo todo para el redil de la Iglesia de Cristo.» ¡Loado sea Dios!

(De la Propaganda Católica)

Se nos ha asegurado que uno de los pocos coches que se vieron por las calles el Jueves Santo, era de un ministerio.

Ayer, Viernes Santo, por la tarde, se verificó en carros la mudanza de la dirección general de telégrafos, con escándalo de todo el pueblo.

No parece sino que las autoridades se han empeñado en hacer triste contraste con los sentimientos religiosos de los madrileños.

Leemos en *La Epoca*:

«Una noticia grave se nos comunica de París. Dicesenos que había llegado allí una comisión de propietarios de Andalucía con objeto de manifestar á Carlos VII que aun cuando ellos habían sido toda la vida liberales é isabelinos, el estado social de su país era tan lamentable, que ol-

vidando todos sus antecedentes, le pedían que fuese á salvarlos de la ruina y de la disolución social, para lo cual le brindaban con recursos y con apoyo»

La *Epoca* añade que cree cierta la anterior noticia, por proceder de persona completamente fidedigna.

Sea *La Epoca* un poco caritativa. No creemos que entre en el plan de los diarios situacioneros; pero no ve que el publicar ciertos sueños, aunque sea sin mal fin, puede costar realidades á algunos inocentes?

Ni un solo carruaje particular ni de alquiler circuló el Viernes Santo por las calles. Unos voluntarios de la libertad, según *La Epoca*, obligaron en la plazuela de Santo Domingo á un cochero á que se retirara.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

En el Domingo próximo de *Cuasimodo* 4 del corriente, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo dará á las 7 de la mañana en el Santo Hospital de la Santísima Trinidad, la Sagrada Comunión á todos los enfermos, en cumplimiento del precepto pascual. La ceremonia de este acto religioso se hará con el aparato y solemnidad de costumbre.

La procesion de Resurreccion del SEÑOR se verificó el Domingo anterior con extraordinaria concurrencia de forasteros apesar de lo desapacible del día. Asistió la música del Hospicio y una seccion de caballería con dos compañías de infantería de voluntarios de la libertad. No presidió el Ayuntamiento según costumbre, por encontrarse ocupado en la rectificación de listas para el próximo sorteo.

Circula por esta Capital un precioso catecismo para uso del pueblo acerca del Protestantismo, compuesto por el Cardenal Cuesta, Arzobispo de Santiago. Recomendamos su lectura como muy conveniente para toda clase de persona.

El Sr. D. Angel Lopez Anitua ha publicado un interesante Folleto, titulado *las Verdades del Barquero*, que sobre ser de palpitante interés en las actuales circunstancias, contiene datos interesantes sobre la situacion política de los partidos. Se vende en la Imprenta de nuestro periódico á 3 reales cada ejemplar.

La afluencia de mendigos en esta Capital es tal cual nunca la hemos conocido. Estos desgraciados á mas de verse sin abrigo en estos días de tan intenso frio, llevan marcada en su fisonomía las huellas de estremadas privaciones. Recomendamos al Ayuntamiento que adopte alguna medida para el socorro de estos infelices, que son nuestros hermanos y dignos en consecuencia que de ser atendidos cual lo exige esta circunstancia. No dudamos que si la Corporacion municipal apela á la caridad de los católicos habitantes de Salamanca, se esforzarán cada cual conforme á su posibilidad, por hacer el sacrificio que su fortuna permita en alivio de tan dolorosa miseria.

CULTOS EN ESTA CIUDAD.

Abril 1.º.—Jueves S. Venancio, ob y mr.
2 Viernes.—S. Francisco de Paula, fr.
3 Sábado.—S. Benito de Palermo, c.

ANUNCIO.

Se arrienda la casa núm. 6 de la calle de los Doctrines. Es espaciosa y con todas las comodidades; pues tiene jardin, pozo y comun, al que vierte el fregadero, y se pueden coger las aguas de lluvia desde la cocina. El arriendo será por dos años, lo menos, y su precio en cada uno de ellos, 1500 rs. vn. Su dueño vive en la calle del Prado, núm. 4.

SALAMANCA:
IMP. Á CARGO DE ANTONIO DE ANGULO,
Rúa, 57.

SEÑORES:

GRANDE es la satisfaccion que experimenta mi alma en este momento solemne, en que inauguramos los trabajos científicos y literarios de la Juventud católica, y en que por consiguiente vemos cumplidos nuestros deseos, colmadas nuestras legítimas aspiraciones. El que consagra sus esperanzas y sus desvelos al triunfo de una idea política, no puede sentirse enteramente satisfecho, porque hermanos y compatriotas se colocan delante de él en lucha sin tregua, y es ley en los caracteres benévolos y en los espíritus reflexivos respetar lo que creen preocupaciones en los demás, siquiera porque las teorías que ellos sustentan y que de todas veras juzgan incontestables pueden convertirse en delirios, cuando una nueva corriente de principios y de sistemas condene lo pasado con la soberbia vital de lo presente. Nuestra situación es bien distinta: todos los que nos hemos asociado en esta academia, todos los que acabamos de estrechar vínculos sagrados bajo la bandera de la Unidad católica, no defendemos una exigencia de partido, ni una exageracion de secta, defendemos la causa de la unidad religiosa, la causa de la patria, la causa del imprescindible destino de la humanidad. Por eso el campo de la lucha legal y tranquila pero perseverante y enérgica que vamos á emprender es dilatado, estenso, sus límites se pierden en el horizonte social, se confunden, se entrelazan con los límites que nos separan en el estado político donde no ha sido bastante á extinguir los odios y las venganzas, todo el progreso de la cultura moderna. Por eso las bases de nuestra academia aspiran á realizar un espectáculo consolador y magnífico, el espectáculo que ofrece el exclusivismo católico, uniendo bajo el lema de su unidad divina al campeón de la idea republicana y al que cree inmejorables las monarquías representativas, con el que no admite otro poder legítimo que el ejercido por los reyes en nombre de Dios. Por eso es grande la